
Газета издаётся с сентября 1991 года № 26 (4329) · 30 апреля 2024 г.

Заира ЦВИЖБА

В повестку дня апрельского за-
седания сессии Народного Собра-
ния – Парламента РА вошло мало 
вопросов – всего девять. И один из 
них, наиболее интересный – за-
конопроект «О внесении измене-
ний в некоторые законодательные 
акты Республики Абхазия», кото-
рый вынес на обсуждение предста-
витель Президента в Парламенте 
Батал Айба. Вроде бы такие вопро-
сы – о внесении изменений в зако-
нодательные акты – рассматрива-
лись и раньше, но этот касается 
установления наказания за клеве-
ту и оскорбление людей, и многие 
депутаты и приглашенные на засе-
дание предвкушали горячий спор. 
Наказание – в виде лишения свобо-
ды от трех до семи лет (в зависимо-
сти от степени вины) со штрафом 
в размере 200 тысяч рублей, при 
этом законопроектом не предус-
матривается условное осуждение. 
Единственное, что предусматри-
вается: при наличии согласия по-
терпевшего лицо, совершившее 
преступление, освобождается от 
уголовной ответственности в слу-
чае опровержения распространен-
ных им недостоверных сведений.

Предусматривалось внести, в 
связи с принятием рассматривае-
мого законопроекта, соответству-
ющие изменения в Уголовный и 
Уголовно-процессуальный кодек-
сы республики.

Так на кого нельзя клеветать и 
кого нельзя оскорблять, то есть рас-
пространять недостоверные сведе-
ния, порочащие честь и достоин-
ство, подрывающие репутацию? 
Любого гражданина, любого лица 
в государстве, в том числе пред-
ставителей власти, участников су-
дебного разбирательства, если это 
совершается при публичном вы-
ступлении, через публично демон-
стрирующиеся произведения или 
средства массовой информации, с 
использованием информационно-
телекоммуникационных сетей, в 
том числе Интернета.

 Депутаты в данном законопро-
екте нашли противоречия со ста-
тьей 35 Конституции РА, которая 
гласит, что «ни один закон, отме-
няющий или умаляющий права и 
свободы человека, не должен быть 
принят или издан в Республике 
Абхазия». Высказали они и другие 
замечания к проекту, например, 
клевета – это не распространение 
недостоверных сведений, а заведо-
мо ложная информация. Смутило 

Законопроект о клевете 
и оскорблении не получил 
поддержки депутатов Парламента

некоторых и наложение предусма-
триваемых санкций: лишение сво-
боды плюс штраф. Парламентский 
Комитет по государственно-право-
вой политике на предварительном 
обсуждении не рекомендовал при-
нимать проект на заседании сес-
сии в первом чтении. В принципе, 
ожидаемых шумных споров, раз-
ногласий и противоречий не было 
на заседании. Просто при голосо-
вании законопроект не получил 
поддержки большинства депутатов 
– нашлось немало воздержавшихся 
и проголосовавших «против».

Это был седьмой вопрос повест-
ки дня. 

Не прошел при голосовании и 
пятый вопрос повестки дня – за-
конопроект «О нормативных пра-
вовых актах Республики Абхазия», 
который изначально был объявлен 
как важный, но сложный, и пред-
полагалось принять его в первом 
чтении, а ко второму внести допол-
нения и изменения. Но…

А заседание сессии началось с 
принятия во втором и окончатель-
ном чтении Закона «О внесении 
изменений в Закон Республики 
Абхазия «О налоге на прибыль ор-
ганизаций». Как отмечали депу-
таты, изменения стимулируют в 
стране развитие бизнеса, так как 
налог на дивиденды юридических 
лиц будет снижен с 15 до 10 %. И 
теперь он приравнен к ставке на 
дивиденды физических лиц и яв-
ляется справедливым также для 
акционеров. 

В первом и окончательном 
чтениях был принят Закон «Об 
установлении отчислений в ре-
спубликанский бюджет от деятель-
ности Рицинского реликтового 
национального парка и РУП «Ком-
плекс Новоафонской пещеры» им. 
Г.Ш.Смыр». Закон устанавливает 
отчисления в сумме 250 рублей от 
стоимости каждого билета, реа-
лизованного при посещении этих 
объектов, и эти отчисления будут 
направляться в республиканский 
бюджет в 100-процентном размере. 
Ранее эти отчисления от стоимости 
билетов – по 150, 50 и 50 рублей – 
направлялись соответственно в 
Гудаутский, Очамчырский и Тку-
арчалский районы. Кстати, эти три 
района являются дотационными. 
Как гласит пояснительная записка 
к проекту Закона, нынешнее реше-
ние направлено «на консолидацию 
бюджетных средств для финансо-
вого обеспечения бюджетной си-
стемы Республики Абхазия, укре-
пления финансовой стабильности, 

а также недопущения сокращения 
государственных доходов». При 
этом на заседании были и призы-
вы не поддерживать законопроект, 
так как и у заповедника, и у пеще-
ры немало собственных проблем, 
необходимо их обновление, и нель-
зя оставлять их без поддержки, от-
числяемая же сумма от стоимости 
билетов – немаленькая. 

Далее депутаты внесли изме-
нения в статью 17 Закона «О на-
циональной платежной системе 
с использованием электронных 
средств платежа» – для устранения 
существующих в данном Законе 
противоречий. Статья изложена в 
следующей редакции: 

1. Функциями Банка-эмитен-
та являются эмиссия карт АПРА и 
ведение счетов держателей карт 
АПРА.

2. Функциями Кредитной ор-
ганизации-эквайера являются 
установка и обслуживание тер-
минальных устройств, на кото-
рых возможно выполнение по бан-
ковским картам АПРА и ведение 
счетов торгово-сервисных пред-
приятий, в которых установлены 
терминальные устройства Кре-
дитной организации-эквайера, 
позволяющие держателям карт 
АПРА оплачивать посредством сво-
их банковских карт товары (рабо-
ты, услуги), предлагаемые торго-
во-сервисными предприятиями.

Этот законопроект принят в 
первом чтении.

В первом и втором окончатель-
ном чтениях внесены изменения 
в статью 4 Закона РА «О государ-
ственной пошлине», и касающи-
еся процедуры взимания пошли-
ны нотариальными конторами по 
удостоверению договоров поручи-
тельства. Пошлина должна быть 
соизмерима «с трудозатратами ре-
гистрирующего органа либо эконо-
мически обоснована».

Депутаты ужесточили санкции, 
связанные с незаконным строи-
тельством. Размер штрафов уве-
личен до 60 тысяч рублей. В целом 
статьей 147 Кодекса РА об адми-
нистративных правонарушениях 
усилена ответственность за на-
рушения порядка строительства, 
реконструкции, капитального 
ремонта и ввода в эксплуатацию 
строительных объектов.

Депутаты рассмотрели вопросы, 
касающиеся внутрипарламентско-
го распорядка, в том числе право-
вых основ и порядка выплаты пен-
сионного обеспечения депутатам 
первого созыва.

День за днем
24 апреля. Президент Аслан  

Бжания обратился к армянскому 
народу в День памяти жертв гено-
цида. В обращении, в частности, 
говорится:

«Cегодня мы скорбим вместе с 
армянским народом. В нашей стра-
не, как и во всем мире, чтят память 
жертв трагедии начала ХХ века.

Позиция Абхазии была и оста-
ется последовательной: мы всегда 

считали, что массовому убийству людей нет и не может быть никаких 
оправданий. Такого рода события не могут быть вычеркнуты из исто-
рической памяти людей.

Спасая свои жизни и жизни своих детей, многие армяне приеха-
ли в Абхазию, которая стала для них второй Родиной. Их потомки се-
годня вносят посильный вклад в развитие Абхазского государства.

В этот скорбный и памятный день я выражаю искренние соболез-
нования армянской диаспоре Абхазии, всему армянскому народу, же-
лаю стойкости духа, мира и процветания».

***
24 апреля. Президент Аслан 

Бжания в связи с 105-летием со дня 
учреждения газеты «Апсны» под-
писал Указы о присвоении почет-
ных званий.

Звание «Заслуженный работник 
культуры Республики Абхазия» при-
своено:

Анкваб Ахре, Инапшба Кристи-
не, Каджая Борису, Сабекия Наире, 
Сакания Стелле, Хашба Хибле.

Звание «Заслуженный журналист Республики Абхазия» присвоено:
Жиба Альбине, Ласурия Елане, Торчуа Шариде, Гожба Алисе.

***
26 апреля. Президент Аслан Бжания принял первого заместителя 

губернатора Архангельской области – руководителя Администрации 
губернатора Архангельской области и Правительства Архангельской 
области Ваге Петросяна. 

Президент отметил, что руководство Абхазии придаёт важное зна-
чение взаимоотношениям с субъектами Российской Федерации. «Вы 
прибыли с особой миссией, которая заключается в том, чтобы наладить 
тесное общение с Вашей областью, что, безусловно, приведет к реали-
зации большого количества добрых дел», – сказал Аслан Бжания. Он, 
пользуясь случаем, передал приглашение губернатору Архангельской 
области Александру Цыбульскому посетить Абхазию в летний период. 

Ваге Петросян поблагодарил Президента за приглашение и тёплый 
приём. «Наши встречи уже стали доброй традицией. С каждым визи-
том я с радостью замечаю, как динамично меняется Сухум. Все мень-
ше остается следов трагедии 30-летней давности. Радостно видеть, 
как республика расцветает», – сказал первый заместитель губерна-
тора Архангельской области. 

Он также подчеркнул положительную динамику в торговом обо-
роте между Абхазией и Архангельской областью, который в 2023 году 
вырос почти в 10 раз. Петросян выразил надежду на то, что в следу-
ющий визит он сможет воспользоваться прямым авиасообщением 
«Архангельск – Сухум». 

В завершение встречи стороны обменялись памятными подарками.
Во встрече участвовали руководитель Администрации Президента 

Абесалом Кварчия, заместитель руководителя Администрации Пре-
зидента Валерий Папба, заместитель главы Администрации Гагрско-
го района Адамур Цишба, советник – посланник Посольства России в 
Абхазии Максим Литвинов.

Объявлены дополнительные 
выходные дни в мае

В целях рационального использования выходных и 
праздничных дней Распоряжением Кабинета Министров 
от 29 апреля 2024 года 10 мая (пятница) и 24 мая (пятница) 
объявлены дополнительными выходными днями.
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Диана ПАПБА 

Знаменитый курорт Гагра по-
лон разных чудесных мест, спо-
собных показать и рассказать 
историю и жизнь города, но, ду-
маю, одно из самых уютных мест, 
которое можно посетить в Гагре,  
– библиотека. Ведь именно здесь 
можно погрузиться в сказочный 
мир старины, в память поколе-
ний, увидеть миллионы слов, ко-
торые хотят быть услышанными,  
и прочесть тысячи историй, рас-
сказанных кем-то и помещённых 
на бумажные страницы. Стоит 
только взять в руки книгу, как она 
тут же перенесёт вас в средневе-
ковый замок, кругосветное путе-
шествие или на остров сокровищ. 
Яркие обложки приковывают к 
себе взгляд, а лабиринты шка-
фов заманивают вглубь этой со-
кровищницы.

В одной из таких библиотек мы 
и побывали – в городской библио-
теке имени Дмитрия Иосифовича 
Гулиа, 150-летие которого сейчас 
отмечает Абхазия. Нас встретила 
сотрудница Сария Сурамовна Пи-
лия, которая провела экскурсию 
и рассказала об истории библио-
теки и о том, как она функциони-
рует сейчас.

– Гагрская городская библи-
отека была открыта в 1946 году. 
Централизованная библиотечная 
система Гагрского района (ЦБС) 
создана в 1979 году. Первым ди-
ректором ЦБС Гагрского района 
стала Мария Погосовна Сатур-
джян, затем – Давид Илларионо-
вич Гогуа, сегодня руководите-
лем Центральной библиотечной 
системы является Лиана Алексе-
евна Смыр. В советские годы и до 
Отечественной войны 1992-1993 
годов в Гагре функционировала 
41 библиотека. Да-да, 41! Почти в 
каждом учреждении и организа-
ции были свои библиотеки. А се-
годня в Гагрском районе их все-
го пять. 

– Как писал Антуан де Сент- 
Экзюпери, автор знаменито-
го «Маленького принца», нас, 
взрослых, всегда интересуют 
цифры. Расскажите, какое коли-
чество книг находится здесь? Из 
чего состоит общий фонд?

– Общий фонд нашей библио-
теки составляет около 12 тысяч 
книг. Сюда входит художествен-
ная литература – классическая 
и современная, научная, учеб-
ная и, конечно, абхазская лите-
ратура. Очень богата библиотека 
и детской литературой. Особое 
место занимают журналы, кото-
рые поступают к нам, как абхаз-
ские, так и российские: «Алаша-
ра», «Амцабз», «Апсны аказара», 
«Акуа-Сухум», «Караван историй», 
«Психология», «Тайны двадца-
того века», «Загадки истории», 
«National Geografic», «Гео», здесь 
же и подшивки газет – «Гагрский 
вестник», «Апсны», «Республика 
Абхазия».

 — А сколько у вас читателей? 
Кто они в основном? Глядя на 
яркие стеллажи и видя форму-
ляры, нельзя сказать, что би-
блиотека не пользуется попу-
лярностью.

– В 2023 году у нас было 6 580 
читателей. Согласно формуля-
рам, записалось к нам ещё 692 
новых. Книг было выдано 11 860. 
Мы всячески стараемся поощ-
рить наших постоянных читате-
лей, а это в основном студенты и 
школьники. В этом году мы вы-
делили семёрку самых активных, 
наградили их грамотами, вручили 
небольшие сладкие подарки. Ко-
нечно, сейчас существует много 
интернет-источников, где мно-

Обитель мудрости и знаний
гие книги находятся в свободном 
доступе. Однако это не делает ра-
боту библиотеки неактуальной. К 
нам приходят не только за худо-
жественной литературой, очень 
большой научный фонд составля-
ют книги по истории, этнографии, 
этнологии абхазского народа, и на 
них большой спрос. Нашим посто-
янным и очень активным читате-
лем, например, является сотруд-
ник отдела истории АбИГИ АНА, 
главный хранитель Пицундского 
археологического музея, дирек-
тор центра Ponto Caucasica Давид 
Канделаки.

– Проводите ли вы, помимо 
основной работы, какие-либо 
мероприятия?

– Библиотека является и плат-
формой для проведения различ-
ных мероприятий. Мы отслежива-
ем памятные исторические даты, 
юбилеи поэтов и писателей, вы-
дающихся людей нашей страны. 
Устраиваем разные выставки. В 
минувшем году мы отметили 200 
лет со дня рождения русского дра-
матурга Александра Островского, 
140 лет со дня рождения писате-
ля Алексея Толстого, 85 лет со дня 
рождения поэта и артиста Влади-
мира Высоцкого. Также была ор-
ганизована выставка, посвящен-
ная 105-летию со дня рождения 
народного поэта Абхазии Багра-
та Шинкуба. На ее открытии при-
сутствовали школьники, студен-
ты, сотрудники госучреждений 
города, были прочитаны стихи 
поэта. А 21 февраля мы провели 
торжественный вечер, посвящен-
ный 150-летию со дня рождения 
Дмитрия Иосифовича Гулиа – ве-
ликого абхазского поэта и писате-
ля, основоположника абхазской 
письменной литературы, чье имя 
с гордостью носит наша библи-
отека. Кроме того, мы стараемся 
отмечать и события, повлиявшие 
на ход истории нашей страны. Это 
– День Победы в Отечественной 
войне народа Абхазии 1992-1993 
годов, День принятия Конститу-
ции Республики Абхазия, День 
абхазского языка и другие. Раз-
умеется, это касается и трагиче-
ских событий: 14 августа – день 
начала войны, дни Мартовского и 
Январского наступлений, Латской 
трагедии. Мы всегда обращаем 
особое внимание на знаменитых 
деятелей Абхазии. Подготовили 
выставки в память о Несторе Ла-
коба, Владиславе Ардзинба, а так-
же в Международный день театра 
– 27 марта, в День библиотек – 27 
мая, совместно с Центральной би-
блиотекой – ко Дню защиты детей. 
В этот день, 1 июня, организовали 
и знакомство с художниками-ил-
люстраторами детских книг. Мы 
также проводим встречи с извест-
ными людьми нашего города, на-
пример, у нас очень интересно 
прошла встреча с заслуженным 
художником Абхазии Геннадием 
Барцыц.

– Значит, скучать сотрудни-
кам библиотеки не приходится. 
А как часто школьники прини-
мают участие в таких меропри-
ятиях?

– Дети – наш главный источ-
ник и заряд креатива. Они здесь 
не просто гости, а маленькие хо-
зяева. Мы приучаем их не только 
к гражданской активности, но и 
стараемся дать понять, что библи-
отека и книга – важный фактор их 
развития. Руководитель ЦБС – Ли-
ана Алексеевна Смыр – очень мно-
го усилий прилагает для этого, без 
ее поддержки и личного энтузиаз-
ма нам бы не удавалось реализо-
вывать очень многое из того, что 
мы делаем. Например, за участие 
в украшении библиотеки к Новому 

году мы наградили наших активи-
стов почетными грамотами. Дети 
были счастливы почувствовать 
себя настоящими волшебниками. 
Одно из популярных и любимых 
ими мероприятий – конкурсы ри-
сунков. В каждой школе есть своя 
инициативная группа, которая 
постоянно принимает участие в 
жизни библиотеки. Педагоги так-
же стараются привить учащимся 
любовь к книгам, к чтению, к би-
блиотекам именно таким, нескуч-
ным путем.

– За какими книгами чаще 
всего обращаются читатели? 

– Трудно ответить, ведь у каж-
дого читателя свой круг интересов. 
К нам в курортный сезон приходит 
очень много туристов, одни берут 
книги для себя, а многие прино-
сят целые списки литературы, за-
данной в школе на лето их детям, 
и 90% из списка детской и школь-
ной программы наша библиотека 
удовлетворяет. Кроме того, очень 
многих наших гостей интересу-
ют история, традиции и обычаи 
народа Абхазии, города Гагры. В 
числе самых популярных и при-
влекающих их авторов – Дмитрий 
Гулиа, Фазиль Искандер, Михаил 
Лакрба, Баграт Шинкуба, школь-
ные учебники по истории Абхазии. 
Из жителей города к нам приходят 
школьники за той литературой, ко-
торую они изучают сейчас, студен-
ты отбирают научную литературу 
и используют её в качестве базы 
для своих курсовых и дипломных 
работ. И молодёжь, и взрослых ин-
тересует русская классика, зару-
бежная литература, фантастика. 
Спрос есть на всё.

– А как пополняется фонд?
– Государство выделяет сред-

ства на покупку новых книг, кроме 
того, библиотеку снабжают обяза-
тельными экземплярами совре-
менной абхазской литературы. Из 
наших отечественных писателей 
есть произведения практически 
всех – Владимира Делба, Даура 
Зантария, Даура Начкебия, Влади-
мира Зантариа, Екатерины Бебиа, 
Гунды Саканиа, Гунды Квициниа, 
Виталия Шария, Энвера Ажиба и 
многих других.

...После нашей беседы я убе-
дилась, что работа библиотека-
ря не теряет актуальности и в век 
цифровых технологий. Читатели 
все так же посещают библиотеки, 
чтобы погрузиться в волшебный 
мир книг.

 e Сария Пилия, библиотекарь

В конноспортивном комплек-
се  «Виват, Россия!» в Московской 
области 28 апреля завершились 
соревнования по конкуру на Ку-
бок Абхазии. Инициатором и од-
ним из организаторов их является 
уроженец Абхазии, мастер спорта 
международного класса, четы-
рехкратный чемпион СССР, кон-
курист Харлам Симония. Сорев-
нования прошли при поддержке 
Президента Республики Абхазия 
Аслана Бжания, председателя Го-
сударственного комитета Респу-
блики Абхазия по делам молодежи 
и спорта Тараща Хагба, Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла 
Республики Абхазия в Российской 
Федерации Алхаса Квициниа. Они 
присутствовали на этом спортив-
ном мероприятии. 

Перед началом розыгрыша в 
гостеприимном конноспортив-
ном комплексе состоялся торже-
ственный парад открытия. На 
нем с приветственной речью вы-
ступил Президент Республики Аб-
хазия Аслан Бжания. С добрыми 
пожеланиями к участникам обра-
тился и Харлам Симония. 

В день соревнований были ра-
зыграны два кубка: Кубок памяти 
воинов, павших в Отечественной 
войне народа Абхазии 1992-1993 
годов, и Гран-при – Кубок Абхазии. 

В борьбе за Кубок памяти во-
инов приняли участие 25 всад-
ников. Основной маршрут с пере-
прыжкой – высота препятствия 
140 см – чисто смогли завершить 
восемь всадников, но из них без-
упречное прохождение показа-
ли пять спортивных пар. Победу 
одержала молодая всадница Да-
рия Щербатых в паре со скакуном 
Фацелией, они завершили дис-
танцию за 35,96 сек! Кубок памяти 
воинов, павших в Отечественной 
войне народа Абхазии 1992-1993 
годов, – у Дарии Щербатых. Сере-
бро – у Игоря Васильева (скакун – 
Олимпийский Огонь России), се-

Соревнования по конкуру на Кубок Абхазии
кундомер показал их время – 36,19 
сек. Николай Карпович и его Вегас 
расположились на третьей строчке 
с результатом 37,85 сек. Четвёртое 
и пятое места заняли Наталия Си-
мония на Ки Ту Сикрет Лав и Ана-
стасия Щербакова на Канзасе. 

 В маршруте с препятствием в 
150 см в борьбе за Гран-при – Ку-
бок Абхазии приняли участие 16 
спортивных пар. Сложнейший 
маршрут покорился лишь пяте-
рым из них. Кубок Абхазии заво-
евал Сергей Петров (скакун Ламур 
Зет). Этот «дуэт» чисто завершил 
дистанцию за 44,34 сек! Серебря-
ным призёром стал Иван Малю-
гин (скакун Милан МС), время про-
хождения маршрута составило 
45,25 сек. На укороченной дис-
танции эта пара сделала очень 
смелую, практически невозмож-
ную подрезку! Обладатель бронзы 
Наталия Симония вместе со своей 
Кваренги показали лучшее время 
– 42,74 сек., но, к сожалению, на-
брали четыре штрафных очка, что 
не позволило им стать первыми. 
Четвёртое почётное место у Бог-
дана Васьковского на Эмилион 
Фонрок. Они показали второй ре-
зультат по времени – 43,98 сек., но 
«заработали» две  ошибки на пере-
прыжке. Пятерку лучших замкнул 
Михаил Сафронов (скакун Ки Ту 
Президент) – 48,57 сек и восемь 
штрафных очков. 

Во время церемонии награж-
дения звучали гимны Российской 
Федерации и Республики Абхазия. 
Победителям и призёрам были 
адресованы поздравления, поже-
лания дальнейших успехов, слова 
благодарности участникам и орга-
низаторам этого красивого, ярко-
го спортивного праздника.

 Лилиана ЯКОВЛЕВА,
 Москва (по телефону)

На снимке: Президент Абхазии Ас-
лан Бжания вручает Кубок Абхазии 
победителю соревнования по кон-
куру Сергею Петрову.

В Московском издательстве 
«Вече» вышла книга Михаила Фё-
дорова «Абхазия в огне. 1992–1993», 
посвященная событиям и героям 
грузино-абхазской войны. Чита-
тель познакомится с драматически-
ми судьбами многих людей, волею 
судьбы вовлеченных в кровавые со-
бытия. Это медсестра Наталья (аб-
хазы звали ее Натарья), вынесшая 
неженские невзгоды и тяготы. Это 
Ролан Алан, сын профессора Пати-
ко Алана. Оба они героически защи-
щали свободу своей Родины. Сын 
сражался в Абхазской армии, а отец 
самоотверженно помогал близким 
абхазам народам. В книге представ-
лены десятки судеб людей, прошед-
ших через горнило войны. 

Новые издания

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ООО «Казанка» уведомляет 

всех кредиторов о своей ликви-
дации с 30.06.2023 г. на основа-
нии решения участников (прото-
кол № 1 от 30.06.2023 г. По всем 
вопросам обращаться по адре-
су: г. Пицунда, ул. Агрба, дом № 
39, в течение 2 месяцев от даты 
публикации объявления. Справ-
ки по телефону: (+7 940) 7786888.

Борьба активная 
и принципиальная 
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Наши интервью

Вместо предисловия: 
Израиль, г. Тверия, Владимир 

Левинтас (по телефону). 
Добрый день, Владимир Бори-

сович. Может понадобиться Ваше 
содействие. В редакцию обратил-
ся Виктор Загоруйко, житель Под-
московья. Он профессионально 
занимается туристическими 
группами: организует их, пред-
лагает маршруты, сопровождает 
в поездках, проводит экскурсии, 
знакомящие ее участников с де-
талями мест посещения, устраи-
вает вечера песни у костра и мно-
гое другое, что делает турпоездку 
интересной и незабываемой. Он 
оказался и большим любителем 
Абхазии, знатоком многих ее до-
стопримечательностей, привозит 
сюда своих туристов. Коснувшись 
абхазской темы, Виктор Никола-
евич (а он строен, подтянут, хотя 
ему уже далеко за 60, как он сам 
признался) сказал, что Абхазия 
сегодня щедро делится своими 
природными, национальными, 
историческими, культурными бо-
гатствами, но он считает, что у нее 
есть еще многое, что предстоит 
открыть и сделать достоянием 
многочисленных гостей. Он также 
считает нужным удовлетворять 
интересы своих туристов, многие 
из которых хотят знать истории 
создания некоторых абхазских 
туристских маршрутов, какие из 
них в былые времена были более 
востребованы, что особенно при-
влекало тогда туристов. 

Владимир Борисович, вот и об-
ращаемся к Вам, так как Вы специ-
алист в этой области – несколько 
лет работали научным сотрудни-
ком в Центральной научно-ис-
следовательской лаборатории по 
туризму и экскурсиям (ЦНИЛТЭ) 
Всесоюзного центрального со-
вета профессиональных союзов 
(ВЦСПС) – функционировала та-
кая в нашей республике в совет-
ское время. Что интересовало спе-
циалистов тогда? Как они строили 
свою работу? Ваши информиро-
ванность и опыт, безусловно, по-

Любимые пути-маршруты 
туристов Абхазии
(Но не всегда пути становятся маршрутами)

могут ответить на наши вопросы 
и будут интересны и нашим по-
тенциальным туристам, и чита-
телям газеты.

Абхазия, Сухум, 
газета «Республика Абхазия» 

(по телефону).
Дорогие друзья! Как давний ав-

тор газеты «Советская Абхазия», а 
потом и вашей сегодняшней «Ре-
спублики Абхазия», как член сою-
зов журналистов СССР и Абхазии, 
я понял стоящую передо мной за-
дачу. Думаю, что и в моих архивах, 
и в моей памяти сохранилось мно-
гое, что я могу рассказать вам и 
что позволит зримо представить, 
как в Абхазии всегда заботились о 
развитии туризма, об интересах и 
удобствах людей. И сегодня про-
должают (с вашей помощью я ин-
формирован о жизни в Абхазии) 
ответственно относиться к этой 
важнейшей отрасли экономики 
Абхазии. 

 Предлагаем ответы Влади-
мира Левинтаса на вопросы ре-
дакции: 

 – А начать мне хочется с расска-
за о том, как я стал специалистом в 
области туризма и экскурсий. Вер-
нулся я домой в Абхазию в 1970 году 
после долгого отсутствия: учеба в 
техникуме, служба в Советской ар-
мии, учеба в институте и пять лет 
работы на заводе в Брянске после 
его окончания. Определился сра-
зу: попробую свои силы в сфере ту-
ризма – именно у туризма большой 
потенциал в Абхазии, благодаря 
ее красивой природе, уникальной 
культуре и истории, национальным 
традициям; а основа развития ин-
фраструктуры – улучшение серви-
са, продвижение туристских марш-
рутов, открытие новых. Собрал я 
свои бумаги: дипломы, удостове-
рения, характеристики и в один 
из мартовских дней отправился в 
Абхазский совет по туризму и экс-
курсиям. 

В деталях помню этот день. Ди-
ректора в кабинете не оказалось. Но 
из своего кабинета вышел его заме-
ститель Роберт Андреевич Лабахуа 
(прочитал на табличке). Спраши-
вает: «Кого ждете? Какие пробле-
мы?» Отвечаю: «Вас и жду». «Тогда 

прошу в кабинет», – широко рас-
крыв дверь, он пропускает меня и 
предлагает сесть за большой стол, 
садится рядом. (В этом я увидел не 
чиновника, а человека.) И, поддав-
шись его обаянию, рассказал обо 
всем: о своих достижениях в аль-
пинизме и туризме, о парусном 
и гребном спорте, о баскетболе, о 
семье, о сданном кандидатском 
минимуме (готовился к защите 
диссертации), и о своих мечтах. 
Заявил, что готов водить в горы ту-
ристов, работать инструктором на 
любой турбазе. 

 Роберт Лабахуа внимательно 
выслушал, посмотрел документы 
и сказал, раз мною сдан кандидат-
ский минимум, то почему бы не по-
пробовать себя в науке – в Сухуме 
есть Центральная научно-иссле-
довательская лаборатория по ту-
ризму и экскурсиям. Он снимает 
трубку, набирает номер, включает 
громкую связь и говорит: «Вианор, 
у меня в кабинете мастер спорта 
по альпинизму и горному туризму, 
фотограф, киносъемщик, сдал кан-
дидатский минимум, бери к себе на 
работу». Слышу высокий, с абхаз-
ским акцентом голос: «Роберт, до-
веряю тебе. Пусть приходит». 

На другой день, взяв с собой все 
бумаги, прихожу в здание Совета 
Министров, где три комнаты зани-
мает ЦНИЛТЭ. В маленькой комнат-
ке стрекочет на машинке секретар-
ша. Спрашиваю, где руководство. 
Указывает на дверь. В большой ком-
нате в углу сидит молодой человек, 
сквозь очки внимательно смотрит. 
Спрашиваю директора, говорю, 
что пришел устраиваться на рабо-
ту. «Тогда будем знакомы, – встает 
и протягивает руку молодой чело-
век, – Юрий Воронов – старший на-
учный сотрудник». 

 Мы разговорились. Я рассказал 
о себе, Юра – о своем. Так началась 
наша дальнейшая большая насто-
ящая мужская дружба. 

Пришедший вскоре директор 
учреждения Вианор Панджевич 
Пачулия (полноватый альбинос с 
крупной головой, тихим высоким 
голосом), сразу перейдя на «ты», 
расспросил обо всем, сказал, что 
вопрос с моей работой будет решен 
в Москве. Вскоре я был принят на 

Музыканты в ожидании взмаха 
дирижерской палочки, девушки и 
молодые мужчины в безупречных 
костюмах, среди гостей – главы 
министерств и ведомств, ученые, 
предприниматели разных поко-
лений… И все это – на берегу са-

ТПП Республики Абхазия представила новый каталог 
и подарила всем праздник

должность младшего научного со-
трудника.

 …Из Москвы приехал Владлен 
Кривошеев – наш куратор по нау-
ке от ВЦСПС. И уже на другой день 
Владлен Кривошеев, Юра Воронов 
и я поехали в горы на «ГАЗике» ин-
ститута, за рулем – водитель Воло-
дя Песоцкий. 

 Маршрут пролегал по Воен-
но-Сухумской дороге. По пути я 
снимал все интересные, с точки 
зрения туризма, места. Это и кра-
сивые вершины гор, и водопады, 
реки, озера... Я полагал, что хоро-
шо знаю эти места, так как неод-
нократно проходил здесь, но Юра 
оказался уникальным знатоком 
местности. По дороге он рассказал 
об озере Амткел, воды которого, 
впадая в пещеру, выливаются че-
рез 12 километров внизу в долине, 
о красивом Шакуранском водопа-
де, о Сванском гроте на реке Джам-
пал. Когда проезжали села Лата и 
Чхалта, он показал нам древние 
крепости, стоящие у дороги. К ве-
черу, проехав села Ажара, Генцвиш 
и Омаришара, подъехали к Южно-
му приюту.

 Южный Приют – это небольшая 
турбаза с уютными финскими до-
миками, расставленными по двум 
берегам речушки, текущей с лед-
ников Клухорского перевала. Эта 
турбаза была хорошо известна ту-
ристам, путешествующим из рай-
онов Домбая к морю через Клухор-
ский перевал. Здесь можно было 
хорошо отдохнуть, вкусно поесть 
в столовой турбазы или, поставив 

палатки, переночевать в них перед 
дорогой к морю. 

– А какой была основная цель 
вашей поездки?

 – Нашей задачей было осмо-
треть путь для прокладки дороги 
из Абхазии на Северный Кавказ. 
Если ехать через Краснодар и Ро-
стов – это порядка 900 км, а через 
Тбилиси, Военно-Грузинскую до-
рогу и Крестовый перевал – поч-
ти 1000 км. А из Сухума напрямую 
– 160 км. Все вместе это и время, и 
удешевление перевозок, и эконо-
мия горючего и т.д. и т.п. Даже при 
затратах на строительство тонне-
лей под перевалами длиной в 4 и 6 
км все это окупилось бы достаточно 
быстро. У нас была предваритель-
ная разведка.

 Проведя ночь на турбазе «Юж-
ный приют», утром мы втроем пеш-
ком (дороги дальше не было) отпра-
вились к Клухорскому перевалу, до 
которого предстояло пройти около 
22 километров. Мы пришли туда, 
делая по дороге необходимые за-
метки. Посидели на валунах око-
ло красивейших озер – Голубого и 
Белого (во льдах), съели две банки 
тушенки, разогретой на спиртовке, 
выпили горячий чай из термоса и 
отправились в обратный путь. Ча-
сам к 4 дня спустились на турбазу. 
Сели в свой «ГАЗик». К вечеру были 
в Сухуме. 

(Окончание 
в следующем номере)

Беседу с Владимиром 
Левинтасом записала

Лилиана ЯКОВЛЕВА 

мого синего в мире Черного моря 
в Сухуме.

Торгово-промышленная палата 
Республики Абхазия представляет 
многочисленным потребителям и 
бизнес-сообществу «Каталог пред-
приятий 2024». Это уже шестнад-
цатое издание подобного рода. И 
с каждым годом – все выше спрос 
на него.

Кто-то из моих коллег-журна-
листов даже заметил как-то: «Ка-
талог ТПП – это же просто нави-
гатор для нас».

Это не просто каталог. На стра-
ницах – красочная реклама ве-
дущих предприятий нашей ре-
спублики, банков и банковских 
продуктов, юридических органи-
заций, интервью с предпринима-
телями, статистика по отраслям.

На этот раз тема издания – об-
разование в Абхазии. Так что сре-
ди авторов и интервьюируемых – 
главы министерств, управлений, 

вузов, фондов, директора школ и 
средних учебных заведений. Каж-
дый ставит проблему по своему 
направлению, ставит перед всем 
обществом, заинтересован в об-
ратной связи…

Та же тема и на представле-
нии каталога – ключевая. Как под-
черкнула, открывая мероприятие, 
президент ТПП Тамила Мерцхула-
ва, каталог как деловое издание 
уже занял свою нишу в качестве 
основного источника информации 
для представителей многих сфер 
деятельности, а также для бизнес-
сообщества зарубежных стран:

– Наше решение уделить вни-
мание образованию возникло не-
спроста, поскольку именно обра-
зование во все времена занимало 
важное место в жизни общества. 
Ему принадлежит главная роль в 
формировании личности, оно свя-
зано с получением знаний и воз-
можностью применять их в жизни 

самим и улучшать жизнь других 
людей. Именно образование спо-
собствует экономическому разви-
тию и процветанию стран. То есть 
образование является ключевым 
элементом обеспечения устойчи-
вого социального и экономическо-
го развития общества.

Тамила Мерцхулава вырази-
ла огромную благодарность Ми-
нистерству по налогам и сборам, 
районным налоговым инспекци-
ям за активное содействие в сбо-
ре информации при подготовке 
«Каталога предприятий 2024». На 
презентации выступили также за-
меститель министра просвещения 
Республики Абхазия Ада Кварче-
лия, председатель парламентско-
го Комитета по образованию, нау-
ке, языковой политике, религии и 
делам СМИ Инар Садзба, началь-
ник Управления образования сто-
личной администрации Астанда 
Таркил, директор частной школы 

«Алашара» Марина Пилия и ди-
ректор первой IT-школы в Абхазии 
Дамей Джонуа. Они поздравили 
Торгово-промышленную палату с 
выходом нового каталога, расска-
зали, как проходят их рабочие буд-
ни, поделились проблемами и вы-
сказали собственные пожелания, 
направленные на совершенство-
вание образования в Абхазии, по-
вышения его качества. Меропри-
ятие по щедрым традициям ТПП 
завершилось дегустацией продук-
ции местных предпринимателей, 
среди которых большинство – чле-
ны ТПП Абхазии.

Все участники мероприятия 
получили возможность познако-
миться с выставкой: особый ин-
терес вызвали народные музы-
кальные инструменты и изделия 
из дерева.

И наконец, зазвучала прекрас-
ная музыка. Наступила очередь 
музыкантов из оркестра народных 
инструментов им. Отара Хунцария 
удивлять присутствующих насто-
ящим искусством, о котором гово-
рят: «Так поет душа».

Юлия СОЛОВЬЕВА

 e Шакуранский водопад
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В мире людей привычки и осо-
бенности не зависят от того, роди-
лись ли мы блондинами, брюнета-
ми или рыжими. А вот живущие в 
дикой природе аисты – птицы по 
повадкам совершенно разные. Бе-
лый аист доверяет людям и устра-
ивает гнезда на крышах. А черный 
его собрат, относящийся к редкому 
краснокнижному виду, предпочи-
тает держаться от людской сует-
ности подальше. В дикой приро-
де приблизиться к черному аисту 
практически невозможно. Так что 
историю, которая произошла не-
давно в Гулрыпшском районе Аб-
хазии, без преувеличения можно 
назвать уникальной.

Пытливый и любознательный 
подросток, ученик Сочинской гим-
назии № 6 Давид Чолакян обожает 
проводить каникулы и выходные 
в любимой Абхазии, у бабушки с 
дедушкой в селе Пшапе. В очеред-
ной раз, гуляя по окрестностям 
и наслаждаясь почти уже летней 
погодой, Давид наткнулся на уди-
вительную и очень крупную птицу 
(размах крыльев полтора метра, 

Спасали птицу, а умножили в мире добро

 d На днях поступила информа-
ция от ученых из Ростова-на-
Дону – увидел свет № 1, том 20 
журнала «Наука Юга России», и 
в обновленный состав редколле-
гии вошел ученый из Абхазии, 
директор Института экологии 
АНА, почетный академик АНА, 
кандидат биологических наук 
Роман Дбар.

 d Издание специализируется 
на публикациях по результатам  
осуществляемых на Юге России 
фундаментальных научных ис-
следований, по приоритетным 
научным направлениям РАН, в 
частности, в области математи-
ки, механики, физики, инфор-
мационных технологий, новых 
материалов, химии, биологии и 
медицины.

 Роман Дбар рассказал, что ког-
да он получил от академика РАН 
Геннадия Григорьевича Матишова 
письмо с предложением войти в со-
став редколлегии журнала, то отве-
тил (также письменно), что считает 
за честь быть причастным к столь 
значимой для науки деятельности 
под руководством академика Ген-
надия Матишова и в кругу выдаю-
щихся ученых.

А для нас, журналистов Абхазии, 
атакующих его с просьбой проком-
ментировать информацию, уточ-
нил, что журнал «Наука Юга Рос-
сии» – уже четвертое издание, в 
редколлегии которого он состоит 
и реально работает, знакомясь с по-
ступающими материалами. Это и 
«Вестник Академии наук Абхазии» 
(серия «Естественные науки»), и 
шесть лет сотрудничества с также 
выходящим в Ростове-на-Дону жур-
налом ВАКК «Водные биоресурсы 
и среда обитания» (его выпускает 
Азовский НИИ рыбного хозяйства 

У интеллектуального сотрудничества границ нет
– филиал Всероссийского инсти-
тута океанологии РАН), три года 
– с «Энтомологическим обозрени-
ем», который издает Институт зо-
ологии РАН.

Сотрудничество с «Энтомоло-
гическим обозрением» для Рома-
на Дбара – фактически «семейное 
дело», поскольку он окончил аспи-
рантуру и защитил в этом институ-
те кандидатскую диссертацию. Рас-
сказал Роман Саидович и о своих 
научных руководителях (оба – док-
тора биологических наук, очень из-
вестные в мире энтомологии люди) 
– главном специалисте Института 
зоологии, академике РАЕН, круп-
нейшем специалисте по паразити-
ческим перепончатокрылым (опи-
сал более полутора тысяч новых 
для науки видов насекомых) Влади-
мире Ивановиче Тобиасе (светлая 
ему память!) и ведущем сотрудни-
ке Института, крупном специали-
сте по систематике перепончато-
крылых наездников из семейства 
Ichneumonidae (открыл и описал 
более 740 новых для науки видов 
насекомых)  Дмитрии Рафаэлеви-
че Каспаряне. 

– Сотрудничество в сфере на-
уки относится к самым высоким 
уровням интеллектуального вза-
имодействия, – подчеркнул Роман 
Дбар. – Надеюсь, оно послужит делу 
процветания и мира для наших на-
родов. Тем более что за каждой ста-
тьей, за каждой новой публикаци-
ей – исследования, поиск нового, 
разработки, открытия… Нашему 
сотрудничеству с Южным науч-
ным центром РАН уже более деся-
ти лет. Недавно согласована дорож-
ная карта по созданию совместной 
морской мониторинговой станции 
у нас, на морском полигоне Инсти-
тута экологии, на мысе Маяк.

– Впервые о возможностях со-
вместной работы в лаборатории 
«Морской гидрофизический по-
лигон» зашла речь во время меро-

приятий, приуроченных к празд-
нованию 25-летия Академии наук 
Абхазии, когда познакомиться с 
деятельностью Института эколо-
гии АНА к нам прибыли ученые из 
Южного научного центра во гла-
ве с академиком РАН, доктором 
географических наук Геннадием 
Григорьевичем Матишовым и ди-
ректором Центра, также доктором 
географических наук Сергеем Вла-
димировичем Бердниковым, – де-
лится подробностями заведующий 
лабораторией, старший научный 
сотрудник Института экологии АНА 
Тимур Строчан. – Тогда-то Роман 
Саидович Дбар и Сергей Владими-
рович Бердников и договорились о 
взаимодействии в рамках морской 
тематики и совместной эксплуата-
ции изготовленной специалистами 
ЮНЦ установки гидрологического 
мониторинга.

В свое время этот уникальный 
морской гидрофизический поли-
гон принадлежал дислоцирован-
ной на этом месте Акустической 
станции Академии наук СССР (это 
научное учреждение несколько 

 e Морской гидрофизический полигон служит 
уже нескольким поколениям ученых

раз меняло название, однако про-
водимые его специалистами изы-
скания являлись бесценным вкла-
дом в советскую науку, служащую 
не только народному хозяйству, но 
и обороне всего СССР) и перешел по 
наследству к Институту экологии. 
На полигоне расположена морская 
эстакада, представляющая собой 
уникальную морскую лаборато-
рию на «глубокой воде», не имею-
щая аналогов по всему северному 
побережью Черного моря. Несмо-
тря на все трудности в настоящее 
время эстакада отремонтирована 
силами Института экологии, при-
ведена в рабочее состояние и запу-
щена в эксплуатацию морская мо-
ниторинговая станция. Сегодня эта 
уникальная морская лаборатория 
позволяет осуществлять широкий 
спектр гидрометеорологических и 
океанологических исследований и 
вести экологический мониторинг 
морской среды.

Однако возможности ее при со-
временных достижениях техники 
и технологий обещают быть совер-
шенно другого уровня. Совместно с 

ЮНЦ РАН ее техническое оснаще-
ние будет дополнено с учетом но-
вейших задач и требований.

Уже согласован план совмест-
ных мероприятий на 2024 год 
(между ИЭ АНА и ЮНЦ РАН) по ос-
нащению лаборатории двумя уста-
новками Южного научного центра.

В частности, будет установлен 
автоматизированный пост наблю-
дения, отлажены несколько мо-
ниторинговых датчиков (каждый 
будет настроен на определенный 
показатель: соленость, температу-
ра морской воды и другие параме-
тры среды), будет модернизирован 
и метеопост. Для отслеживания и 
мониторинга морской фауны идет 
разработка погружного рыбоулови-
теля, который облегчит изучение 
видового разнообразия и количе-
ственных характеристик ихтиофа-
уны Абхазии. 

Данные исследования для эко-
номики нашей республики, которая 
напрямую связана с Черным морем, 
имеют важнейшее значение. 

Особо следует выделить, что 
морской гидрофизический и биоло-
гический полигон – важное место 
для производственной практики 
студентов Абхазского государствен-
ного университета. Здесь студенты 
– биологи, географы и физики – вы-
полняют квалификационные рабо-
ты,  приобщаясь к большой науке. 

Следует подчеркнуть, что в со-
вместных работах инициатива 
принадлежит молодым ученым и 
специалистам, среди которых  – 
представители ЮНЦ Даниил Бух-
мин и Георгий Валов и сотрудники 
Института экологии АНА Тимур 
Строчан, Иван Нишенко, Ренат Ло-
мия, Михаил Кирия и Никита Го-
ландзия.

Пока это только первые совмест-
ные шаги. В перспективных планах 
абхазских и российских ученых 
превратить лабораторию «Морской 
гидрофизический и биологический 
полигон» в ультрасовременную 
платформу для серьезных научных 
исследований во благо науки, раз-
вития и процветания наших стран 
и народов.
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рост – 100 см). – Так это же чер-
ный аист! – мальчик не поверил 
собственным глазам. Аист был жи-

вой, но совершенно обессиленный, 
он даже не смог отреагировать на 
приближение человека.

Благодаря учительнице биоло-
гии Александре Геннадьевне Алек-

санян, которая прививает учени-
кам не только твердые знания, но 
и любовь и неравнодушие ко всему 
живому, Давид понял, что птица се-
рьезно травмирована и ее надо спа-
сать. Причем немедленно. Давид 
позвонил родителям и Александре 
Геннадьевне в Сочи. Через цепочку 
звонков и почти по правилам ше-
сти рукопожатий в семью Чолакян 
очень скоро буквально примчались 
из Сухума руководители Обществен-
ной экологической организации 
«Апсабара» Астанда Джения и ее 
супруг Роман Лейба. Как рассказы-
вает Астанда, ей позвонил из Сочи 
известный специалист в сфере ор-
нитологии, ветеринар, большой 
друг Абхазии Александр Дворецкий.

Краснокнижный гость к этому 
времени уже был водворен в без-
опасное помещение на участке в 
Пшапе, и Астанда, оценив его состо-
яние, доложила ситуацию директо-
ру Института экологии АНА Рома-
ну Дбару. Потом в машине Астанды 
аист совершил «облет» нескольких 
знаковых учреждений в Абхазии, в 
Абхазском государственном уни-

верситете познакомился с Рома-
ном Дбаром, в Государственной 
ветеринарной службе Республики 
Абхазии его осмотрел главный ве-
теринар Олег Теремков, и пока ре-
шалась судьба птицы, аист целую 
неделю общался с другими пред-
ставителями фауны в Сухуме, в се-
мье потомственных ветеринаров 
Гаяны Сагателян и ее сына Артура 
и дегустировал рыбу, выловлен-
ную в Сухумской бухте, благодаря 
неустанной заботе Астанды. Уда-
лось Астанде найти для небесного 
гостя и более просторную обитель 
в селе Бзыпте, и даже занятие на 
перспективу. Местный житель Зу-
раб Кетия, работающий в парке, 
созданном на территории Старой 
Гагры принцем Ольденбургским и 
недавно приведенном в порядок, 
сказал, что прекрасная горделивая 
птица с началом курортного сезона 
будет украшать парковую зону вме-
сте с другими птицами.

Прибывший в Абхазию Алек-
сандр Дворецкий сделал крас-
нокнижному пациенту операцию, 
чтобы сломанная кость крыла не 
травмировала ткани. Учитывая 
размеры аиста, все происходило 
прямо на открытом воздухе. Рану 

обрабатывали специальной мазью, 
а таблетки маскировали в рыбе, ко-
торую пострадавший с аппетитом 
поглощал, чем, конечно же, радовал 
своих спасителей.

По прогнозам специалистов, 
аист вряд ли сможет вернуться в 
небо, и хоть здоровью его уже ниче-
го не угрожает, придется смириться 
и жить среди людей и птиц на зем-
ле. Сомневаются специалисты и в 
том, что аисту, потерявшему воз-
можность летать, вряд ли удастся 
найти пару. Оказывается, для брач-
ных игр тоже нужны два крыла.

Остается надеяться, что гости 
Абхазии и местные жители не разо-
чаруют нашего аиста и даже вызо-
вут у него доверие к людям. Навер-
ное, сейчас это самое важное. Ведь 
если тебе хорошо, то можно жить 
и на земле. 

Во всяком случае, когда столько 
людей и первый из них – подросток 
Давид пришли к тебе на помощь, 
поневоле пересмотришь свое от-
ношение к миру. И если даже пу-
гливую птицу можно побудить по-
верить в добро, то уж пробудить 
доброту и отзывчивость в людских 
сердцах мы сможем непременно.
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